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لطيفة الفودري

سلطان إبراهيم الخلف

الصحة

عالم النجاح 
وسلم الارتقاء

مجلسنا يقرّ قانون 
جامعة جابر على أنقاض 

تعليمنا التطبيقي

تتوالى المناسبات الصحية من وقت لآخر، الواحدة تلو 
الأخرى، وسيحل علينا يوم الصحة العالمي في السابع 

من هذا الشهر والذي حددته منظمة الصحة العالمية 
وتقوم بعض الجهات الصحية وغير الصحية بتنظيم 

بعض المؤتمرات للعناية بالصحة وإقامة ماراثونات للمشي 
والجري بهدف المحافظة على الصحة والقضاء على 

المرض.
ولا شك ان الإنسان دون صحته لا يمكنه ان يقوم بأداء 

أعماله على أكمل وجه، فالصحة تاج على رؤوس الأصحاء 
ولا يراه إلا من خسر صحته.

ولكن كيف نحافظ على بقاء هذه الصحة؟ لابد من اتباع 
برنامج معين للمحافظة على الصحة فالاعتدال في كل شيء 

مطلوب. يجب الاعتدال في تناول الطعام والشراب وتناول 
الأغذية الصحية وممارسة الرياضة يوميا والصوم من وقت 
لآخر. ولهذا الغرض وفرت الكويت أماكن للمشي في بعض 

المناطق وزودتها بأماكن استراحة وأنوار كافية للإضاءة 
في وقت الظلام وكذلك تم وضع برادات الماء للشرب منها 
حين العطش، وبهذه المناسبة ندعو جميع المناطق بتوفير 
مثل هذه الأماكن للمشي اذ ان الشخص أحيانا يرغب في 

ممارسة الرياضة في أقرب مكان لمسكنه.
ولا نغفل الفحص الطبي للكشف المبكر عن الأمراض مثل 

السكر والكوليسترول وارتفاع ضغط الدم، ولذلك فإن 
الوحدة المتنقلة لجمعية القلب الكويتية تتواجد في الكثير 

من الأماكن والمناسبات للفحص المبكر للجميع وإرشادهم 
بالطرق الصحية للحفاظ على سلامة القلب والصحة.

ان الصحة لا تعوض بأي ثمن وان فقدها الإنسان فلا 
يمكن ان يسترجعها لذلك وجب المحافظة عليها ليتمكن من 

أداء أعماله جميعها حيث ان بعض الأمراض تفتك بالصحة 
وتقضي عليها. ومن الأقوال التي يرددها البعض ان العقل 

السليم في الجسم السليم، والصحة تاج على رؤوس 
الأصحاء لا يراه إلا المرضى، ودرهم وقاية خير من قنطار 

علاج.
لذلك عندما تستيقظ صباحا لا تنس الدعاء لنفسك بالعافية 

والسعي لكل ما يمكن ان يحقق توفير الصحة الجيدة 
وممارسة الرياضة بانتظام، والاعتدال في الطعام والشراب، 

فالصحة كنز ان فقدتها فسوف تفقدها للأبد.

خلال لحظة قرار مدروس وبجرأة مطلوبة قدمت أوراق 
اعتمادي لدى »حكومة الإبداع والنجاح« طالبة الإذن باستخدام 

سلم الارتقاء عاليا نحو عالم سقفه السماء -حقيقة- وجدتهم 
متشوقين لاحتضاني وبانتظار ما سيسفر عنه تواجدي 

لديهم.
وجدته عالما لا مركزي، متعطشا لكل جديد على مختلف 

الأصعدة، عالما قد يبدو مثاليا للكثيرين لكنه في واقع أمره ذو 
لج عميق قد يغرق فيه من لا يقوى على مجاراة تلاطم أمواجه 
فلا يجد من يرمي له طوق النجاة إلا نفسه وما حوت من همة 

وعزيمة وإصرار على البقاء.
طرقات هذا العالم معبدة إلا أنها صلفة الممشى، تحتاج أقداما 

ذات حوافر حديدية كي لا تنزف حين تخطو على الأشواك 
التي زرعت عليه لتسقط كل متخاذل لا يدرك حقيقة وضع 

عالم النجاح، وسلم الارتقاء.
كنت ومازلت أفضل استخدام سلم الارتقاء للأعلى بدل 

السير إلى الأمام في طريق قد يؤدي بصاحبه إلى الضياع في 
متاهات، فيغدو غير متأكد من صحة اتجاهه.

استخدام السلم له استراتيجية مختلفة، صحيح أنه متعب 
جدا ويتطلب مجهودا مضاعفا، إنما كل درجة ارتقاء فيه 

تضمن الصعود لأعلى فيغدو المنظر السفلي أوضح وأعمق، 
حينها يتأكد لنا ان ما كنا نعانيه يوما من عوامل جذب سلبية 

تشدنا للأسفل ما هي إلا توافه صغيرة قد زرعناها بأنفسنا... 
فنبتسم ونكمل الصعود.

سلم الارتقاء... نحن من نصنعه بإرادتنا وإدارتنا، بتخطيطنا 
واستعدادنا، بشجاعتنا وجرأتنا. إنما وأثناء صعودنا سنحتاج 
رفقة مخلصة تأخذ بيدنا لنرتقي بثبات دون وجل، رفقة من 
المحيطين بنا ليرفعونا ثانية حين التعثر وليسندونا إذا ألم بنا 
التعب، رفقة تكون أحلامنا أولوياتهم وآمالنا تطلعاتهم وآهاتنا 

آلامهم.
سلم الارتقاء، كثيرون سيتعرى أمامك فكرهم ومنطقهم، 
وستتساقط أقنعتهم الزائفة من على وجوه بدت لك يوما 

حميمة وقد أدى أصحابها أمامك يوما أدوار بطولة مساندة 
لك، لكن هنا ستشدها عنهم ظلمة قلوبهم وحقد غيرتهم من 

نجاحك. هنا، ستبتسم لله شاكرا حامدا له نعمة انكشاف 
حقيقتهم قبل فوات الأوان، حمدا كثيرا.

سلم الارتقاء عزيزي القارئ، كلما صعدت درجة منه تهاوت 
التي قبلها واقتربت منك التي تليها لتدرك انه لا مناص من 

الارتفاع عاليا، وعندها حتما وبعون الله ستصل للقمة وتتربع 
على عرش طموحاتك بكل فخر، هنا ستوقن أنه عندما تعرض 

على الرحمن ليسألك عن »عافيتك ووقتك ومالك وشبابك« 
فيم أفنيتهم؟ ستعلن على الملأ انك ما ضيعت نعمه سبحانه 

سدى.
عشقي للمعالي

ضياء فجر يشدو 
كطفل تترجم له قصائد الحنان 

ما إن مرت حتى عادت كأنشودة خالدة 
فواصلها من إستبرق

ونبضها مرسل ل السماء 
أكانت كل الحكايات بإلهام؟

وكل الصباحات معزوفة على لحن النجاح
لأني دونته عنوانا لأيامي الباقيات.

لا أعتقد أن إقرار مجلس 
الأمة قانون جامعة جابر 

للعلوم التطبيقية في 
مداولته الأولى إنجاز 

يحسب لمجلس الأمة أو 
للجنتها التعليمية أو للذين 
كانوا يدفعون باتجاهه منذ 

سنوات طويلة.
أولا: لأن هذا القانون لا 
يهدف إلى إنشاء جامعة 
جديدة في الكويت كما 

يبدو من عنوانه وكل ما في 
الأمر هو الاستحواذ على 

مباني الهيئة العامة للتعليم 
التطبيقي وتحويلها إلى 

جامعة تضم كليات الهيئة 
كما جاء في القانون بل 

وعلى وجه السرعة وخلال 
3 سنوات خاطفة.

وثانيا: لأن تبني مشروع 
القانون جاء عن طريق 
ممارسة الضغوط على 

أعضاء مجلس الأمة من قبل 
رابطة أعضاء هيئة التدريس 
والجموع الطلابية والشعبية 
دونما اعتبار لأهمية التعليم 
التطبيقي في توفير العمالة 

الوسطى لبلدنا الكويت 
يعني الأمر لا يخلو من 

تدخل عامل الربح والخسارة 
في الحسابات الانتخابية 

وعامل محاكاة الجارة جامعة 
الكويت من أجل الحصول 
على بعض الامتيازات التي 
لم تطلها الهيئة التدريسية 

في الهيئة. 
ثالثا: لماذا إقرار هذا 

القانون مع أن الهيئة تقوم 
بمسؤوليتها التعليمية 
في قبول أعداد كبيرة 
من مخرجات الثانوية 

العامة الذين لم يوفقوا في 
الحصول على تقديرات 
مناسبة لدخول جامعة 

الكويت أو الجامعات 
الأخرى؟ 

ألم يكن من الأجدر الاحتفاظ 
بالهيئة وتوفير كل ما 

تحتاجه من إمكانيات مادية 
وأكاديمية لاستقبال هذه 

الفئة من المخرجات أم أن 
شهادة الدبلوم التطبيقي 

معيبة لا تصلح لهذه الفئة 
من أبنائنا وبناتنا ويجب 
مكافأتهم على تقديراتهم 

المتواضعة تلك باستبدالها 
بالشهادة الجامعية 

المرموقة؟ ثم أين ذهب 
مشروع إنشاء جامعة جديدة 

الذي تبناه وزير التربية 
والتعليم العالي السابق 

محمد المليفي وشكل لجنة 
خاصة به أم أنه أصبح في 

خبر كان؟ 
مثل هذه الفوضى لابد أن 

تحدث عندما يغيب التخطيط 
ويضيع التنسيق بين 

الحكومة والمجلس ولذلك 
فإن تعليمنا بما فيه التعليم 

التطبيقي أصبح اليوم 
في أمس الحاجة لتجنيبه 

فوضى القرارات المتضاربة 
وغير السليمة التي تصدر 
من هنا أو هناك ولابد من 

مجلس أعلى للتعليم يرجع 
إليه في اتخاذ القرارات 

التعليمية الحاسمة حتى لا 
يكون التعليم نهبا للأهواء 

والرغبات الشعبية الجامحة. 
لكن يبقى هناك تساؤل 

حول مدى مشروعية هذا 
القانون الذي يتعارض مع 
مرسوم إنشاء الهيئة ومع 
عدم وجود مجلس أعلى 
للتعليم يعبر من خلاله.

ألم وأمل

ومضات فكرية

فكرة
مخلد الشمري

المحامي خالد جمال السويفان

للتراجع عن 
بعض القوانين.. 
فوائد!

قضايا عالقة

بقدر كون عدم القدرة على تطبيق 
القانون هو شيء كريه وخطير، 

ومخيف ومن اكبر حواجز ومعوقات 
تنمية وتقدم اي مجتمع، فإن هناك 

بعض الفائدة لعدم القدرة على تطبيق 
قانون ما، مثل قانون منع تدخين 

الشيشة في مقاهي الشيشة والذي 
كان التراجع عن تطبيقه في نظري 

الشخصي فائدة لأغلب افراد المجتمع 
حيث ان الغاء هذا المنع ادى الى ان 

تستمر هذه النوعية التعيسة جدا 
من مدمني ومرضى تدخين الشيشة 

قابعين لاغلب الوقت في تلك المقاهي 
لتقصر اعمارهم.

وقبل ذلك حتى لا ينتشروا 
ويتبعثروا في الاسواق والمولات 

والاماكن العامة التي تعاني اصلا من 
انتشار المزعجين وعديمي التربية 

من الذين يتسكعون فيها لازعاج 
خلق الله والتعدي السافر على حريات 

وخصوصيات الناس.
قبل سنوات قليلة وعندما تم منع 
التدخين بشكل نهائي في الاماكن 

العامة في بريطانيا تقدم بعض ملاك 
المطاعم من ذوي الاصول العربية 

بعريضة لرئيس وزراء بريطانيا آنذاك 
توني بلير، يرجونه فيها عدم شمول 
تدخين الشيشة بهذا القانون، وكتب 
بالصحف البريطانية يومها ان بلير 
تعجب كثيرا وضحك طويلا عندما 

قرأ في تلك العريضة تبرير اصحاب 
المطاعم العرب لطلبهم باستثناء منع 

الشيشة في مطاعمهم بأنها قيمة 
مهمة من قيم العرب! رغم انها ليست 

كذلك ولا يحزنون ولكنه النفاق 
والطمع والجشع وحب كسب المال 
بأي طريقة حتى وان كانت طريقة 

يستخدم فيها الكذب، متناسين 
بعمد وخبث انهم في بريطانيا التي 
لا يستطيع بها اي مسؤول وصولا 
لرئيس الوزراء استثناء اي قانون 
من التطبيق بل ويطبق عليه قبل 

الآخرين!
الغرض من ذكر هذه القصة هو القول 

انه يجب التفكير في القدرة على 
تطبيق اي قانون قبل العمل لاقراره، 

والا لاصبحنا مثلا ومدعاة للسخرية 
وللضحك اكثر مما هو حاصل اليوم، 
والأهم من ذلك هو توقع النتائج لاي 

قرار حتى لا تكون النتائج وخيمة 
على المجتمع وان ادى ذلك لالغاء 
او التراجع عن تطبيق قانون ما او 

جزء من قانون ما مثل الغاء منع 
تقديم الشيشة في مقاهي الشيشة 

فقط وليس بالمطاعم والاماكن العامة 
الاخرى، والا لشاهد الناس في الكويت 

اشكالا غريبة وعجيبة وتعيسة 
اضعافا مضاعفة مما هو موجود 
ومنتشر اليوم في الاماكن العامة!

انها ليست بدعوة لعدم تطبيق 
القانون حتى لا يفهمها وحتى لا 

يؤولها البعض من الخبثاء والاغبياء 
على مزاجهم انها فقط دعوة للتفكير 

في نتائج اقرار بعض من القوانين 
حتى لا تكون سلبياتها اكثر من 

ايجابياتها، حتى نصل لليوم الذي 
يصبح فيه تطبيق القانون في بلدنا 
مثل بريطانيا وبالتأكيد لن يطول بنا 

العمر لنبتهج ونفرح بذلك.

لا شك أن الكثير من القضايا العالقة 
ليست بسبب حكومة واحدة، بل إنها 
نتاج تقصير حكومات متتالية مرت 
على وطننا الغالي، ولا شك أن كل 

حكومة تتحمل جزءا من المماطلة في 
حل تلك القضايا.

ومن هذا المنطلق فإن الاستجواب الذي 
قدمه النائب صالح عاشور لرئيس 

الوزراء، جاء بعيدا عن المنطق فلم يكن 
هدفه الأول كشف الحقيقة أو إصلاح 
الخلل في محاوره، إلا محورا واحدا 

وهو البدون.
وما يعنينا هو ألا يكون هناك مسلسل 

سياسي يحاول البعض التكسب من 
خلاله ليس لحل قضية بقدر ما يكون 

لتطبيق أجندات معينة للوصول إلى 
أهداف خاصة.

القضايا العالقة ليست فقط واحدة 
أو اثنتين، إنما هي قضايا متشعبة 
ومتنوعة شلت البلد، وتذمر منها 

العباد، ومنها ما يعاني منه المواطن 
بشكل يومي مثل القضية المرورية، 

ونكرر ما قلناه انها نتاج تقصير 
حكومي منذ سنوات، ولن تستطيع 

حكومة الشيخ جابر المبارك أن تبرئ 
نفسها من هذه القضايا اذا سارت على 

نفس نهج سابقاتها.
ومن أبرز أسباب الزحمة المرورية التي 
عجز قياديو وزارة الداخلية عن وضع 

الحلول لها، المنح العشوائي لرخص 
القيادة وكذلك كثرة سيارات تاكسي 

الجوال التي زادت الألم المروري على 
المواطن، ولا يخفى أن ملكية بعض 

هذه الشركات الجولة تعود إلى بعض 

القياديين في »الداخلية«، ومع هذا نأمل 
الإسراع في حل هذه القضية التي 

يعاني منها الجميع.
ومن القضايا العالقة أيضا: المنشآت 

الصحية وخدماتها، وهي قضية قديمة 
في موضوعها، ولكن لا جديد في 

تطويرها أو معالجة الخلل فيها، وفي 
نفس السياق يأتي الازدحام الصحي 

في المستشفيات والمواعيد وكذلك 
تردي وتآكل المستشفيات ومبانيها، 

رغم ما يقال ان نصف علاج المريض 
يكمن في النفسية والراحة.

قضايا كثيرة عالقة وملفات عديدة 
متوقفة نتمنى من الشيخ جابر المبارك 

أن ينظر إليها من منظور المواطن 
الكويتي ليشاهد ما يشاهده المواطن 

من معاناة يومية.

mike14806@hotmail.com

@alsuwaifan - alsuwaifan@hotmail.com

رؤية

فاصل

طلال الهيفي

أيديولوجية 
المواقف

أحيانا لا تبدو الصورة كما نظن 
وليس كل ما نشاهده على طبيعته 
حقيقيا بصورته المجردة فالأشياء 
ليست كما هي ففي بعض الأحيان 

لن ترى الأمر على صورته الحقيقية 
إلا عبر تسليط الضوء عليها لكي 
تكتشف أبعادها وماهيتها، وبعض 

المواقف السياسية شبيهة بهذا 
الغموض الرمادي الذي لن تتعرف 

على مكنونه وتفاصيله إلا من خلال 
الخوض في دهاليزه المعقدة، ولكن 

تظل القاعدة محكومة بشواذها.
واليوم تطل علينا شخوص برلمانية 

تغرد خارج ملعبها بتجرد واضح 
بعيدا عن فن السياسة متمسكة 

بعاطفتها الأيديولوجية مع اختلاف 

المنهجين بتاتا وتنافرهم فكريا وهو 
يهيئ لتصادم مفاجئ في أي حضور 

من الطرفين، فأحيانا تجد أن هذا 
التصعيد غير منطقي خصوصا 

خوض هذا المنهج منذ البداية العمل 
في السياسة مع العلم بتعارضه من 
الفكر الأيديولوجي لهذه الممارسة، 

وعند التمعن في منهجية هؤلاء 
السياسيين تجدهم في حالة توهان 

سياسي في أدائهم البرلماني ولكنهم 
على الجانب الآخر تجدهم يتهافتون 

لتسجيل مواقف ترضي قواعدهم 
الشعبية في مفارقة غير منطقية 
في عالم الممكن فالتعاطي بأدواته 

ومساحاته في التفاوض للحصول 
على أكبر قدر ممكن من المكاسب هو 

المطلب والهدف من هذا العمل، إلا أن 
هذه الرؤية تبدو في بعض الأحيان 

غائبة ومرتجلة وهي حسبة مكلفة في 
البعد السياسي وما ستجليه المواقف 

في الأيام المقبلة للبعض خير دليل 
على منهجية الأيديولوجية والتي 

سيكون ثمنها باهظا، ولكن الأمل يظل 
حاضرا لدى المخضرمين لاحتواء هذه 

الفردية التي من الممكن أن تنعكس 
بشكل فوضوي في خلط الأوراق 
بشكل ساخط على الأداء البرلماني.

ملاحظة: رسميا موسم الصيف بدأ 
ولم نسمع حتى الآن عن استعدادات 

وتحضيرات وزارة الكهرباء لهذا العام، 
نتمنى أن تكون تجهيزات هذا العام 

حاضرة مطمئنة.

@talakhaifi السموحة 


